

## **PERSPECTIVAS DE LA IMPLEMENTACIÓN DEL ACUERDO FINAL ENTRE LAS FARC-EP Y LAS VÍCTIMAS DEL CONFLICTO ARMADO EN COLOMBIA**

*Brayan Alberto Forero Cañas<sup>1</sup>, Camilo Andres Mejia Garcia<sup>2</sup>, Gustavo Andres Olejua Urbina<sup>3</sup> y Andrea Johana Aguilar-Barreto<sup>4</sup> y Clara Paola Aguilar-Barreto<sup>5</sup>*

### **Resumen**

Este artículo se enfoca en las estrategias que privilegian el ámbito individual y colectivo de quienes han sido parte de la guerra u objeto de hechos, considerados como víctimas, y que históricamente han sido anulados; pues su voz ocupa un lugar central y relevante que evoca el pasado y escribe su historia subjetiva para reescribir la historia y el pasado de toda una población víctima del conflicto armado con el grupo revolucionario FARC-EP que está en el deber de reconstruir el tejido social, redefinir valores en su práctica logrando diseñar unas nuevas estrategias para la paz. Se están implementando los acuerdos de paz con evidencias en una serie de cuestionamientos de orden jurídico que deben ser abordados en varias áreas del derecho. El derecho interno, en relación con el internacional, nos muestra que no todo el texto logra una calificación de acuerdo especial, los acuerdos que se han venido logrando, tienen una base de la práctica de los postulados de la Convención de Viena sobre Derecho de los Tratados y de los Derechos Internacionales Humanitarios por consiguiente, su incorporación en el bloque de constitucionalidad tiene que ser bajo los mecanismos que la propia Corte Constitucional ha establecido en su jurisprudencia y ser parcial.

**Palabras Claves:** conflicto armado, FARC-EP, acuerdo de paz, víctimas, estrategias para la paz.

---

<sup>1</sup> Abogado en formación. Universidad Simón Bolívar.

<sup>2</sup> Abogado en formación. Universidad Simón Bolívar.

<sup>3</sup> Abogado en formación. Universidad Simón Bolívar.

<sup>4</sup> Tutora. Abogada, Universidad Libre. Administradora, ESAP. Licenciada en Lengua Castellana, Universidad de Pamplona. Doctora en Educación, UPEL. Postdoctora (c), innovación educativa y TIC. Especialista en Orientación de la conducta, Universidad Francisco de Paula Santander. Especialista en Administración Educativa, UDES. Docente Investigador Universidad Simón Bolívar. [orcid.org/0000-0003-1074-1673](https://orcid.org/0000-0003-1074-1673). [a.aguilar@unisimonolivar.edu.co](mailto:a.aguilar@unisimonolivar.edu.co)

<sup>5</sup> Tutora. Abogada, Universidad Libre. Especialista en Derecho Contencioso Administrativa, Externado de Colombia. Maestrante en derecho Público, Externado de Colombia. Docente Investigador Universidad Simón Bolívar, Colombia. [orcid.org/0000-0003-1185-5154](https://orcid.org/0000-0003-1185-5154). [c.aguilar@unisimonolivar.edu.co](mailto:c.aguilar@unisimonolivar.edu.co)

# **PERSPECTIVES OF THE IMPLEMENTATION OF THE FINAL AGREEMENT BETWEEN THE FARC-EP AND THE VICTIMS OF THE ARMED CONFLICT IN COLOMBIA.**

## **Abstract**

This article focuses on the strategies that privilege the individual and collective scope of those who have been part of the war or object of events, considered as victims, and that have historically been annulled; because its voice occupies a central and relevant place that evokes the past and writes its subjective history to rewrite the history and the past of a whole population victim of the armed conflict with the revolutionary group FARC-EP that is in the duty to rebuild the social fabric, redefining values in their practice, managing to design new strategies for peace. The implementation of the peace agreements evidences a series of legal questions that must be addressed from various areas of law .international law, in relation to domestic law, shows how not all the text of the agreements reached achieve the qualification of a special agreement, based on the postulates of the Vienna Convention on the Law of Treaties and the practice of International Humanitarian Law and, therefore, its inclusion in the constitutionality block must be partial and under the mechanisms that the Constitutional Court itself has established in its jurisprudence.

**Key words:** armed conflict, FARC-EP, peace agreement, victims, strategies for peace.

## **Referencias bibliográficas**

- Aguilar-Barreto, A.J., Villamizar, H.D., Ruiz, K.L. (2018). La Corte Interamericana de Derecho y aplicación de justicia transicional: Un estudio de caso. En Aguilar-Barreto, A.J., Hernández Peña, Y.K., Contreras-Santander, Y.L., Flórez-Romero, M. (Eds.), La Investigación Sociojurídica: Un análisis de la incidencia de los aspectos sociales para el derecho (pp.152-183).Cúcuta, Colombia: Ediciones Universidad Simón Bolívar. Recuperado en: <http://bonga.unisimon.edu.co/bitstream/handle/123456789/2274/Investigasociojuranaliaspec.pdf?sequence=11&isAllowed=y>
- Aguilar-Barreto, A., Vivas, C., Suarez, D y Caicedo, F. (2018) Bloque de constitucionalidad frente a la debida aplicación del control de convencionalidad en Colombia. En: Aguilar Barreto, A., y Hernández Peña, Y. (Ed.), La investigación jurídica: Reconociendo acciones normativas

relevantes (p. 13-156). Barranquilla, Colombia: Ediciones Universidad Simón Bolívar.  
Recuperado en:  
<http://bonga.unisimon.edu.co/bitstream/handle/123456789/2289/Lainvestijureconoaccionorm.pdf?sequence=1&isAllowed=y>

Aguilar-Barreto, A.J., Carrillo, S.M., Fonseca, K.S. (2018). Política Educativa En Colombia: Una Mirada A La Gestión Comunitaria. En Aguilar-Barreto, A.J., Hernández, Y.K., Contreras, Y.L., Flórez, M. (Eds.), La investigación educativa: Reconociendo la escuela para transformar la educación (pp.39-59).Cúcuta, Colombia: Ediciones Universidad Simón Bolívar.  
Recuperada en:  
<http://bonga.unisimon.edu.co:8080/bitstream/handle/123456789/2275/La%20investigacion%20educativa.pdf?sequence=1&isAllowed=yA>

Aguilar-Barreto, A.J., Villamizar, H.D., Ruiz, K.L. (2018). La Corte Interamericana de Derecho y aplicación de justicia transicional: Un estudio de caso. En Aguilar-Barreto, A.J., Hernández Peña, Y.K., Contreras-Santander, Y.L., Flórez-Romero, M. (Eds.), La Investigación Sociojurídica: Un análisis de la incidencia de los aspectos sociales para el derecho (pp.152-183).Cúcuta, Colombia: Ediciones Universidad Simón Bolívar. Recuperado en:  
<http://bonga.unisimon.edu.co/bitstream/handle/123456789/2274/Investigasociojuranaliaspec.pdf?sequence=11&isAllowed=y>

Arainfo, (2016). El Gobierno de Colombia y las FARC firman el acuerdo definitivo de paz. Arainfo. Recuperado de: <https://arainfo.org/el-gobierno-de-colombia-y-las-farc-firman-el-acuerdo-definitivo-de-paz/>

Arbeláez, A (2013, Julio-diciembre). El contexto del proceso de paz con las FARC. Universidad pontificia bolivariana. Recuperado de <https://revistas.upb.edu.co/index.php/analecta/article/view/2062/1886>.

Barbosa, F. (2017). Justicia Transicional o impunidad. La encrucijada de la paz en Colombia. 1 ed. Bogota: Ediciones B. Recuperado de:  
<https://www.icrc.org/es/doc/resources/documents/treaty/treaty-gc-4-5tdkyk.htm>

Bell, C. (2014). El reto de la democracia en un mundo en cambio: respuestas políticas y sociales. Recuperado de:  
[https://www.academia.edu/4602887/El\\_reto\\_de\\_la\\_democracia\\_en\\_un\\_mundo\\_en\\_cambio\\_respuestas\\_pol%C3%ADticas\\_y\\_sociales](https://www.academia.edu/4602887/El_reto_de_la_democracia_en_un_mundo_en_cambio_respuestas_pol%C3%ADticas_y_sociales)

Botero. Jorge H. (2018). Acuerdo con las FARC: ideas para el nuevo gobierno. Recuperado de: <http://www.fasecolda.com/files/7115/2968/4605/PROCESO-PAZ-digital.pdf>

Casilimas, s (2002, diciembre). Programa de especialización en teoría, métodos y técnicas de investigación social, investigación cualitativa. Recuperado de: <https://panel.inkuba.com/sites/2/archivos/manual%20colombia%20cualitativo.pdf>

Contreras, Y., Salazar, J (2018). , "Aproximación a los elementos esenciales de una propuesta de investigación". En La Investigación Educativa: Reconociendo la escuela para transformar la educación. En Aguilar-Barreto, A.J., Hernández, Y.K., Contreras, Y.L., Flórez, M. (Eds.), La investigación educativa: Reconociendo la escuela para transformar la educación (pp.39-59).Cúcuta, Colombia: Ediciones Universidad Simón Bolívar.

Cosoy, Natalio (2016, agosto) ¿Por qué empezó y qué pasó en la guerra de más de 50 años que desangró a Colombia? Recuperado de: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-37181413>

Dirección de justicia transicional (2017). Informe de resultados de la gestión adelantada de marzo 2017 a abril de 2018, min justicia. Recuperado de: [https://www.minjusticia.gov.co/Portals/0/RendicionCuentas2018/JusticiaTransicional/Informe\\_Gestion\\_Jusiticia\\_Transicional\\_\\_RCMAYO15\\_18.pdf](https://www.minjusticia.gov.co/Portals/0/RendicionCuentas2018/JusticiaTransicional/Informe_Gestion_Jusiticia_Transicional__RCMAYO15_18.pdf)

Gomez M. Hector a. (2016). La violencia en Colombia: reflexiones y conclusiones, las 2 orillas. Recuperado de: <https://www.las2orillas.co/la-violencia-en-colombia-reflexiones-y-conclusiones/>

Instituto Kroc de Estudios Internacionales de Paz. (2018). Segundo informe sobre el estado efectivo de implementación del acuerdo de paz en Colombia. Recuperado de: [https://kroc.nd.edu/assets/284864/informe\\_2\\_instituto\\_kroc\\_final\\_with\\_logos.pdf](https://kroc.nd.edu/assets/284864/informe_2_instituto_kroc_final_with_logos.pdf)

Jimeno. Alfredo M. (2017, mayo). Ocho conclusiones sobre la implementación del Acuerdo de Paz, el espectador. Recuperado de: <https://colombia2020.elespectador.com/pais/ocho-conclusiones-sobre-la-implementacion-del-acuerdo-de-paz>

Joaquín Villalobos. (2017, agosto). Del miedo a la ingobernabilidad: La salvadoreñización de Colombia, FIB. Recuperado de: [http://static.iris.net.co/semana/upload/documents/salvador\\_colombia\\_polarizacion\\_fip\\_j.villalobos\\_agst-2017.pdf](http://static.iris.net.co/semana/upload/documents/salvador_colombia_polarizacion_fip_j.villalobos_agst-2017.pdf)

- Johnson. Kyle (2019). ¿En qué quedó la implementación del Acuerdo de Paz y qué esperar para 2019? El espectador. Recuperado de: <https://colombia2020.elespectador.com/pais/en-que-queda-la-implementacion-del-acuerdo-de-paz-y-que-esperar-para-2019>
- Manetto. F (2018, 23 de julio). Así se negoció la paz con las FARC en Colombia. El país. Recuperado de: [https://elpais.com/internacional/2018/07/23/colombia/1532308717\\_696133.html](https://elpais.com/internacional/2018/07/23/colombia/1532308717_696133.html)
- Neff, S. (2010). Prisoners of War in International Law: The Nineteenth Century. En S. Scheipers, Prisoners in War. Oxford: Oxford University Press
- Quintero. J (2009, 30 de septiembre). Así fueron los 11 procesos de paz más importantes que ha entablado el gobierno con la insurgencia. El tiempo. Recuperado de <https://www.eltiempo.com/archivo/documento/CMS-6240727>
- Retamozo, Damian (2016, septiembre). Colombia y las FARC firman hoy acuerdo final de paz. Recuperado de: <https://arainfo.org/el-gobierno-de-colombia-y-las-farc-firman-el-acuerdo-definitivo-de-paz/>
- Ríos Jeronimo (2017). El Acuerdo de paz entre el Gobierno colombiano y las FARC: o cuando una paz imperfecta es mejor que una guerra perfecta, Revista Iberoamericana de Filosofía, Política y Humanidades, vol. 19, núm. 38, 2017 Universidad de Sevilla. Recuperado de: <http://www.redalyc.org/jatsRepo/282/28253016027/html/index.html>